

# EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

AÑO I.

Palma Jueves 22 de Octubre de 1891.

NUM. 195.

## Páginas para las damas

### Modas infantiles

No fué ciertamente nuestra la culpa, queridísimas lectoras, si en las anteriores *Páginas*, dejamos de cumplir nuestra promesa, respecto á las modas infantiles. Necesitábamos más datos para decir algo en concreto, y hasta hoy no los hemos recibido de Inglaterra, el país que se lleva la palma en materias de vestir con extremado gusto á los niños. Bien es verdad, que en los presentes días, Alemania hace á los ingleses gran competencia; sin embargo, las rubias hijas de Albión, fuerza es confesar que llevan siempre ventaja. Consta pues que de Inglaterra son las impresiones recibidas, en primer lugar por considerar sus modelos más prácticos, y además porque la higiene se halla en ellos intimamente enlazada á la comodidad y este ha sido siempre nuestro principal punto de vista, en cuanto ha tenido relación con las modas infantiles. El niño exige un traje más bien cómodo que elegante, más confortable que lujoso, pero la moda de nuestros días, con raro tacto, sabe armonizarlo todo, y así es fácil, facilísimo y tarea por demás agradable, vestir á esos pequeñuelos, cuyas candidas sonrisas, cuyos alegres juegos, atraen sobre nuestros hogares las bendiciones del cielo.

### El estilo «Greenways» en desuso

Resultantemente los trajecitos estilo *Greenways*, han caído en desuso, y nos felicitamos por ello; los niños, así ataviados perdian mucho de sus naturales galas; sus movimientos eran difíciles, y nos parecian juguetonas mariposas, aprisionadas con cruel ensañamiento, no por despiadado tirano, sino por uno de los caprichos más inexplicables que ha puesto en práctica el gusto de nuestros días. Los nuevos y cómodos modelos infantiles, de cuya aparición nos complace dar cuenta á nuestras amadas lectoras de *La Vanguardia*, principalmente se sujetan al modelo de falda fruncida en la cintura, sobre estrecho delantero, los costados son ligeramente abullonados, el cuerpo largo, abierto sobre la espalda en forma de corazón, los delanteros abiertos y fruncidos sobre camisetitas de *surah*, mangas huecas con vuelillos de encaje, y cuello esclavina de finísimo paño gris. Este modelo, conviene principalmente á niñas de seis á ocho años, con respecto á las de dos á cuatro años, lo más elegante y cómodo, es falda también fruncida y corta, con larga chaqueta cortada con puntiagudas almenas y delanteros muy estrechos, dejando al descubierto un lindísimo plastron de guipure. Las combinaciones producen muy buen efecto en los trajes infantiles y los enriquecen considerablemente de suerte que la faya y el terciopelo combinado y la franela listada y lisa, armonizando con un traje infantil, realizan la última palabra de la elegancia.

### Tejidos y colores

Son de rigor en las niñas, los trajes claros, aun en pleno invierno, siempre que el tejido de los mismos preste el debido abrigo á nuestros queridos pequeñuelos; los tonos que privan, son el azul pálido, el verde mar, el rosa, el malva, y también el *creme* y gris plata, aun cuando estos últimos, no son de rigurosa novedad. Y entiéndase bien, que estos colores particularmente el azul, son susceptibles de adoptarse en terciopelo, tejido este, que principalmente servirá en el próximo invierno, para los trajes lujosos de la infancia, sin perjudicar el uso, casi general, del velo religiosa, que es á los niños, algo que vagamente recuerda el flexible y suave plumaje de los pájaros. El negro, tan sombrío y triste, casi se ha eliminado del uso para la infancia.

Sólo se ven para niñas, algún que otro traje de terciopelo negro, pero el conjunto es tan ceremonioso que se aviene poco con la aturridora alegría de la niñez. Aun para el luto, se trata de prescindir del negro, pues la moda ha decretado á este efecto, la adopción del traje blanco, esto basta pues, para que se comprenda, como se debe casi en absoluto prescindir del mismo, al tratarse de trajes infantiles.

### Modelos de invierno

La falda corta hasta la rodilla es la generalmente aceptada para las niñas, incluyendo al grupo general las que sólo cuentan tres ó cuatro años. Aquellas faldas largas casi rasantes al suelo, con aquellos enormes sombreros, confuso montón de encajes y cintas, entre cuyas ondulaciones casi desaparecían las infantiles cabezas, dejan de figurar en los dominios de la moda. ¡Lado sea Dios! Nos place en gran manera el cambio, y creemos que serán de nuestra opinion la generalidad de las madres.

Es muy pronto, para poder decir algo en definitiva respecto á abrigos infantiles; sin embargo, las chaquetas de fino paño blanco, entalladas por la espalda y cerradas en el escote, con un sólo botón, á sardinetas de pasamanería blanca también, dejando ver elegante camisería de *surah* se usa ahora muchísimo, y es de presumir que subsista, aun más entrados los frios. De sombreros, nada podemos decir todavía, en espera de los modelos de riguroso invierno, únicos que deben ser adoptados; pues las elegancias exclusivamente otoñales, no las consideramos propias para los niños. Son refinamientos del lujo, con los cuales á duras penas podemos transigir, al tratarse de las damas. Nosotros estamos siempre por lo práctico y económico, sin separarnos nunca del más exquisito buen gusto.

Ya lo veis, mis adorables lectores, la infancia y sus modas han sido el tema preferido de esta crónica, tema por cierto risueño, y bello, con el cual hemos creído interpretar los deseos de una no pequeña parte de las damas cuyos hermosos ojos se fijan en estas *páginas*. En la próxima semana nos ocuparemos de las modas propias á todas las edades, enumerando sus más distinguidos modelos.

### La numismática y la moda

Sin embargo, por ser de indiscutible novedad, mencionaremos un collar originalísimo, que han puesto en circulación las damas francesas. Se denomina *collar numismático*, y consiste en una cinta de terciopelo negro, azul ó café, rodeado al cuello, á cuya cinta van cosidas medallas antiguas, cruces, insignias y caprichos de todo género, siendo los preferidos los que mejor avaloran su mérito de antigüedad, por lo mismo que ésta es la corriente más pronunciada del gusto moderno. Los collares de terciopelo, sombreados de piedras preciosas, y aun lisos, no son nuevos; nuestra joven reina suele usarlos muy menudo, á y justo es decir que sientan admirablemente á su distinguida figura. Pero esos collares, nada tienen que ver con el que actualmente nos envía París, caprichoso, hasta demasiado, y nos permitiremos agregar que su belleza es harto discutible. En una palabra, nos parece que el *collar numismático* no arraigará entre nosotros. Será una fantasía de las destinadas á desaparecer con la rapidez del meteoro. Consignamos su aparición á título de curiosidad, á fin de no olvidar que la moda tiene á veces rarezas inconcebibles, á las cuales fácilmente pone freno el buen gusto, la seriedad, el exquisito tacto que distingue á la dama española, aun tratándose de cuanto se relaciona con el llamado frívolo arte de vestir, que encierra más dificultades de las que parece á primera vista.

JOSEFA PUJOL DE COLLADO.

## Revista de Mercados

ESTACIONES ENOTECNICAS ESPAÑOLAS

### Cette

Dada la proximidad del 1.º de febrero del 92 y las corrientes más acentuadas de que el Gobierno francés para no disgustar á la mayoría de los proteccionistas y agricultores del Senado, no concederá, ni pedirá siquiera la prórroga de nuestro tratado de comercio, no comprendemos el porqué este año en que para hacer frente á las contingencias del porvenir debían nuestros vinicultores traer cuanto antes sus vinos á estos mercados, lo efectúan con relativa y no previsora tardanza, como si estuviéramos en tiempos normales y tuviéramos la seguridad de su venta é importación sean cuales fueren los días que se pasen.

Inspirándonos en lo que aquí pública y privadamente se dice y haciéndonos eco de ciertas noticias que circulan debidas, según se presume, á los mas caracterizados proteccionistas del grupo vinícola del Senado, no vacilamos en calificar de desacertada y contraproducente la pereza de nuestros importadores, conducta que no tiene fácil explicación sino es para demostrar el inconveniente abandono con que miramos las cuestiones que mayor interés tienen para nosotros.

Quando allá á mediados de diciembre se convenza el comercio vinatero de España que no hay prórroga posible, todos querrán enviar sus vinos á la vez sin considerar las dificultades sin cuento con que tropezarán la escasez de medios de que dispone nuestra nación para trasportar grandes cantidades desde el interior á las estaciones de ferro-carriles y puertos de mar y eso aun dando de barato que el escaso material de las empresas sea suficiente. Si allanadas esas dificultades se consigue traer nuestros vinos á Francia (lo que es muy dudoso) la aglomeración en tan perentorio plazo de tanta mercancía en plaza tan repleta de vinos como la de Cette, originará estamos seguro de ello, una nueva y funesta depreciación en las actuales cotizaciones por los naturales deseos de vender, baja que no dudamos ha de ser manantial de no pequeños disgustos y quebrantos.

Si en ninguna ocasión está aconsejado, no un apresuramiento desmedido, pero si una prudente actividad es en la que atravesamos. Hoy, sin precipitarnos y aunque poco á poco, podemos dar salida á nuestros productos y sostener los ya flojos precios que dominan, pero no sucederá tal si por desgracia no se hacen los envíos con cierta regular actividad. De no verificarse así, el descuido será causa de quedarse mucho vino en España sin exportar ó como ya hemos dicho, si viene á última hora y en poco tiempo, la aglomeración de inmensas cantidades necesariamente tendrá que traducirse en una gran depreciación en los caldos. Llamamos seriamente sobre esto la atención del comercio vinatero español.

Por la capital importancia que revisten, consignamos con satisfacción las solemnes declaraciones que en la Cámara de comercio de Marsella y ante numerosísima concurrencia ha hecho Monsieur Jules Roche, ministro de comercio.

«La Francia, ha dicho el ilustre miembro del Gobierno, so pena de experimentar una decepcion profunda, no puede renunciar á su exportacion, como resultaría si se pusiesen trabas á la entrada de las principales primeras materias necesarias á su industria, á la libertad de aprovisionamiento que es la

condicion *sine qua non* y que pertenece á nuestros concurrentes de todos los demás países.

Hablando de la exportación que ha llegado á más de *dos billones* de francos dice el ministro que es necesario ver los provechos que significa dicha cantidad, los salarios que representan para los obreros y otros, para convencerse de que la exportacion es uno de los factores esenciales de la fortuna de Francia y que es una obligación patriótica nacional de favorecerla por todos los medios legítimos.

Lejos de nosotros, exclama M. Jules Roche, la pretension de aislarnos en el mundo: esto no conviene á Francia y sería en contra de sus intereses, no solo materiales sino también políticos. Los cambios introducidos en nuestra tarifa aduanera no tendrán como resultado el romper nuestras relaciones comerciales internacionales, haremos nuestros esfuerzos para que bajo otro modelo se aseguren dichas relaciones y se extiendan como antes.

Después de tan explícitas como terminantes declaraciones, ha hecho resaltar el ministro cuán delicada era la situación de los senadores frente á la cuestion de las tarifas aduaneras, pues si por un lado, añade, hay lugar á tomar justas represalias cerca de algunas naciones es preciso tener en cuenta el interés del consumidor y no sacrificar de un golpe las grandes ciudades. «La balanza, ha dicho, debe ser igual para todos y el Gobierno lo recordará al Senado en tiempo oportuno.» Conviene no olvidar que á M. Roche le acompañaba el presidente del Consejo de ministros.

La compañía de caminos de hierro del Mediódia ha anunciado al público la prórroga hasta el 31 de enero de 1892 de las tarifas de penetracion á precios reducidos para los vinos y aguardientes de España. Esta decision se debe á los ministros de Negocios Extranjeros y de Comercio. Los diputados del Herault han anunciado al Gobierno que será interpedarla sobre esta cuestion por considerarla grave para los intereses franceses.

El mercado un poco más animado que la semana última, sin alcanzar por eso, ni de mucho, la importancia que en años anteriores tenia por igual época. De una parte la indecision relativa á la prórroga de nuestro tratado y de otra la incertidumbre que reina sobre lo que hará el Senado en la cuestion de las tarifas, influyen mucho en el retraimiento del comercio por lo que son pocos los negocios y escasas las ventas.

La importacion de nuestros vinos á este puerto el 27 del pasado setiembre al 8 del actual, ha sido de 118,563 hectólitros de ordinario y 205 de licorosos.

### Vinos españoles

Alicante (sin yeso) 14° á 15° de 24 á 30 francos por hectólitro.  
Alicante (con yeso) á menos de 2 grs. 14° de 22 á 25 francos.  
Aragon (sin yeso) 14° á 15° de 28 á 32 fs.  
Aragon (con yeso) á menos de 2 grs. 14° á 15° de 24 á 25 fs.  
Benicarló 13° á 14° de 26 á 29 fs.  
Cataluña, 11° á 13° de 18 á 23 fs.  
Mallorca (sin yeso) 11° á 12° de 20 á 23 fs.  
Mallorca (con yeso) á menos de 2 grs. 10° á 11° de 15 á 19 fs.  
Priorato 13° á 15° de 28 á 31 fs.  
Tarazona, 13° á 14° de 25 á 26 fs.  
Valencia, 13° á 14° de 19 á 24 fs.  
Vinaroz, 13° á 14° de 20 á 23 fs.  
Mosatel (8 á 9° licor) 15° de 42 á 46 francos.  
Mistelas (8° licor) 15° de 38 á 45 fs.

Vino blanco seco Andalucía, 13° a 26 francos.  
 Vino blanco seco de la Mancha, 12° a 26 fs.  
 Vino blanco seco Cataluña, 11° de 20 a 22 fs.  
 Vino blanco seco apagado azufrado, 0 alcohol, 12 licor a 28 fs.

Otros productos: los 100 kilogramos. Aceites, de 100 a 128 francos según clase.

Almendras, Mallorca 222 fs. Avellanas, Tarragona 189 francos, con cáscara, 46.

Pasas: Denia, caja 55 a 56 fs.; Málaga, 10 fs.

Limonos, 18 a 22 francos la caja de 420.

Naranjas: las mil, 74 fs. Heces de vino 1'80 fs. por grado de ácido tartárico que contienen.

Tártaros, de 100 a 125 fs. según riqueza.

Tomates, de 8 a 15 francos, según clase.

Judías, de 20 a 23 fs. Arroz de Valencia, de 25 a 36 fs.

Piñones de España, 109 fs. Añis Málaga, de 65 a 70 fs.

Azafran español, de 85 a 88 francos kilo.

Azúcares en entrepot los 100 kilogramos: blancos 37 francos; rojos 34; refinados de 44 a 46 fs; francos de derechos de 100 a 110.

Lentejas, de 20 a 25 fs. Alpiste, de 18 a 19 fs.

Cacahuets faltan. Nueces, de 52 a 60 fs.

Palo regaliz, de 30 a 32 fs. Pimiento molido dulce, de 42 a 44 francos.

Higos para destilería, de 12 a 14 fs. Corcho; Superfino de 90 a 100 francos, fino de 50 a 60 francos; delgado fino y ordinario de 20 a 30 fs.

Melocotones, de 40 a 80 fs. Peras, de 20 a 28 fs.

Uvas del país, a 30 fs. Moscatel de España, 60 fs.

Manzanas, de 16 a 22 fs. Ciruelas, de 10 a 20 fs.

Melones de Valencia, de 5 a 8 fs. docena.

Granadas, a 50 fs. las mil. Aguardientes, de 70 a 100 francos hectólitro.

Alcoholes: 3/6 buen gusto, de 90 a 91 fs. hectólitro, orujo, de 82 a 86; Norte nudo, 46 fs.

Cognac, de 130 a 150 fs. hectólitro. Trigos los 100 kilos: Algeria, 22 a 24 francos; Túnez, 25 a 26; Rusia, 22; India, 19.

17 de octubre de 1891.

EN LAS ASTAS DEL TORO

Vamos a relatar un hecho que tiene bastante analogía con el argumento que el Sr. Frontaura ha desarrollado en la zarzuela que tiene por título el epígrafe que encabeza estas líneas.

Hace próximamente dos meses llegaron a Madrid procedentes de París tres jóvenes, el mayor de dieciocho años de edad, é hijos de acomodadas familias francesas, con el objeto de educarse en el arte del toro.

Vinieron provistos de sus correspondientes recomendaciones para los más afamados diestros, para algunos personajes de viso en la sociedad madrileña, y además sus familias respectivas no se olvidaron de entregarles repletas cartenas de billetes, recomendándoles que no fueran tacaños, sino, por el contrario, muy espléndidos con sus maestros y pródigos en todo aquello que necesario fuera.

Los tres francesitos tomaron al pie de la letra las instrucciones de sus padres y sus consejeros, inspirados al fin en la irresistible vocación que sus hijos sentían por el arte de Costillares.

A los cuatro ó cinco días de estar en Madrid se presentó en la casa donde residían los *nouveaux toreros* un hombre bien vestido á lo flamenco y con todas las trazas de un buen torero.

Se presentó a ellos, tomando el nombre de un afamado matador, y les manifestó por medio de una segunda persona que le servía de intérprete que él se comprometía á hacerlos toreros consumados en menos de un mes, enseñándoles al propio tiempo su escuela, reputada por los inteligentes como la mejor.

El precio de cada lección se convino en doscientos francos y ésta debía darse por lo menos dos veces por semana.

Los chicos llenos de gozo telegrafaron á sus padres diciéndoles que en breve serían *maitres de place*, pues así se lo había prometido R. M.

En el transcurso de un mes el maestro dió mas de quince lecciones á los discípulos, lecciones que importaron 3.000 pesetas sin contar mas de 10.000 que el maestro tomó de sus discípulos para hacerles trajes, capotes de paseo, etc.

Llegó el día en que los discípulos fueron dados de alta é hicieron su debut en Leganés en las fiestas últimas recogiendo buena cosecha de revolcones y sustos.

El fingido maestro, que no era más que un rata muy avisado, mientras sus educandos rodaban por el suelo, vino á Madrid, entró en la casa acompañado del intérprete y se llevaron maletas y todo el dinero que tenían...

Hoy se ha hecho la denuncia de lo ocurrido á las autoridades, las cuales están trabajando para dar caza al R. M. y á su intérprete.

Los educandos no por esto han escarmentado. Hoy los hemos visto en una peluquería celebrando el suceso y aconsejando al peluquero que les dejara la coleta.

Sección Insular

EL GENERAL ARMIÑAN

Un recuerdo

La guarnición de las Baleares había visto partir, como otras tantas veces, á su capitán general, que lleno de fé y de nobles deseos abandonaba las tareas de su alto cargo para defender en el Senado, con sencilla elocuencia, los intereses del ejército y los intereses de la comarca cubana que tan dignamente representaba.

Ajena, muy ajena, estaba la guarnición de que su venerable capitán general, que había partido lleno de vida, cruzando el canal que separa á las islas del continente, en aras de su constante deseo de ser útil á la patria, no había de volver á cruzar las hondas del Mediterráneo, no había de volver á ocupar el histórico palacio de la Almudaina, desde donde el simpático general hacia sentir á sus respetuosos subordinados, el influjo de su mando tan ilustrado como paternal.

¡Oh, que cruel es á veces el destino! Cassola, Armiñan, que llevabais en vuestros crebros celullillas reformistas, el destino os ha arrebatado, arrebatándonos nuestras esperanzas, cifradas en la inteligencia superior del uno y en la energía constante del otro; y cuando esta patria querida y este ejército adorado, necesita mas que nunca de hombres viriles, de inteligencia superior, viene la Providencia, el destino, lo misterioso, lo que sea, y nos arrebató á los que después de titánicos esfuerzos surgen momentáneamente para iluminar el ejército.

Gracias á la patria y al ejército, acostumbrados de antiguo á rudos golpes, llevaron si gérmenes tal de fortaleza que no son bastantes á aniquilarlos ni nuestras desuniones, ni nuestra hostilidad constante á todo lo que vale y á todo lo que se destaca; gérmen casi divino que hará surgir hombres cuando la necesidad les imponga, pero al surgir, si visten el uniforme, tendrán que bañarse en mares de luz: en la luz que irradian los generales Cassola y Armiñan.

No crea el ejército, y sobre todo, no crea la guarnición de las Baleares, que mi entrañable cariño al inolvidable general Armiñan, pone en mi mano la pluma para excelencias que no existieron. No; el bravo general Armiñan era, sin pretensiones, un profundo pensador, lucía con brillantez en el círculo de sus amigos y si los vaivenes de la política lo hubieran llevado á ocupar la cartera de Guerra, el general Armiñan con sus ideas reformistas, con sus ideas caballerescas, con su adoración por la disciplina, con su amor á la monarquía representada dignamente por la augusta soberana que rige los destinos de la nación, hubiera sido en Buenavista un astro luminoso que hubiera dejado larga estela de luz.

Muchas veces en el seno de la amistad con que me honraba el distinguido general Armiñan, tuve ocasión de combatir algunas de sus ideas reformistas militares y siempre concluía por encantarme aquella buena fé, aquel patriotis-

mo, aquella inflexible lógica, preciosas armas de combate que esgrimía expertamente el ilustre soldado que había adquirido justa fama de bravo y de inteligencia entre sus compañeros y subordinados.

Descanse en paz el venerable general, y si es verdad que á las regiones de lo desconocido llegan las preces que en la madre tierra elevan los hombres, el espíritu del soldado que se distinguió en Cuba, en Domeño y en San Cristóbal, tendrá un día de regocijo al saber que la guarnición de las Baleares, que por triste fatalidad no pudo acudir á tributar al cadáver el homenaje de su respeto, acude á la respetable viuda del ilustre soldado rogándole acepte un *Recuerdo*, si triste, expresion sincera de los sentimientos de la guarnición, fielmente expresados en sentida carta escrita á nombre de todos, por el veterano general segundo cabo de Mallorca, Excelentísimo Sr. D. Victoriano Lopez Pinto, cuyo distinguido señor general desempeñaba interinamente el mando superior militar de las Baleares, cuando ocurrió la nunca bien sentida muerte de D. Manuel Armiñan.

El *Recuerdo* es una verdadera joya de arte, que ciertamente honraria los escaparates de los más afamados artistas de España y del extranjero. Consiste en una artística corona de laurel y roble. El laurel es de plata, el roble de plata oxidada, destacándose de entre las hojas profusión de bellotas de oro, que forman armonía con el broche, de cincelado de oro, que es un escudo con las armas de España que une los elegantes troncos de laurel y roble, formando un resto de gran belleza artística. En el centro de la corona las iniciales del general de plata, oro y plata oxidada, dibujados con esmerado primor. Una cinta de oro serpentea con atrevida gallardía, por las hojas de laurel y por el roble, prisionado, si vale la frase, con coquetería á la corona, en cuya cinta se lee la inscripción siguiente:

Los generales, jefes y oficiales del Ejército y Armada del distrito de las Baleares, á su querido é inolvidable capitán general, D. Manuel Armiñan y Gutiérrez.

En una palabra, la obra acreditaria al artista de Palma D. Antonio Pomar, si ya, en unión de su hijo, no estuviesen acreditados como artistas de indiscutible mérito.

Cierto que por hermosa que sea la joya que con *recuerdo* dedica la guarnición de las Baleares á su inolvidable capitán general, nunca podria expresar el cariño y el respeto que generales, jefes y oficiales profesaban á su venerable capitán general, que ni un día dejó de pensar en la defensa de su importante territorio, hasta el punto que en sus últimos lucidos momentos de su vida, cuando el espíritu iba ya á abandonar la vencida materia, exclamó:

— ¡Mallorca, Menorca, Ibiza, que seré de vosotros, si no os ponen en estado de defensa!

A DE ELE.

GUERRA DE TARIFAS

El corresponsal de *El Imparcial* en Paris comunica al popular diario de la calle de Mesonero Romanos la grave noticia para nuestra producción vitícola del rumor circulado ó primero en la Bolsa y confirmado más tarde por desgracia en los centros oficiales de que en Consejo de ministros se acordó denegar la prórroga pedida para continuar aplicando las tarifas de penetración que facilitaban la introducción de vinos españoles en el territorio de la república.

Ante el pavoroso problema que para nuestra provincia envuelve la denegación acordada por el gobierno de la vecina república, fuera conveniente que disperan las aletargadas fuerzas vivas de estas islas y con la serenidad de juicio y elevación de miras que el caso requiere, evitasen hasta donde humanamente se pueda la depreciación de nuestros caldos por falta de mercados.

*El Imparcial* con patriotismo que le honra dice:

«No es esta ocasión de meter ruido, ni de salir con preocupaciones de escuela, ni mucho menos de esplotar antipatrióticamente los su-

cesos. El mal que se causará no lo pagará este gobierno ni aquel, lo pagará la nación.»

Adelántese pues Mallorca á los sucesos y propongan medidas salvadoras la cámara de comercio y demás colectividades que tienen el deber de hacer frente á las crisis económicas.

Nosotros hemos de aplaudir y apoyar cuanto hagan para salvarnos de la ruina que en su seno lleva la denegación aprobada en el último consejo que los ministros de Francia celebraron en el Eliseo.

Hemos oido en un círculo militar que la dotacion de caballería de este distrito será en breve aumentada con un escuadron; con este motivo las oficinas del Cuadro de Reclutamiento de la zona de Palma instaladas en el cuartel de caballería serán trasladadas á otro local.

Háblase tambien de aumentarse la guarnición de Mahon en un Regimiento de Infantería.

En breve se abrirá al público el flamante caseron del mercado, instalándose en él una zapateria.

El Ayuntamiento puede estar satisfecho, pues merced á su incalificable condescendencia Palma cuenta con un nuevo padron de mal gusto.

Hemos recibido un atento beso las manos del Delegado General de la Exposicion Histórico-Americana de Madrid que ha de celebrarse con motivo del cuarto centenario del descubrimiento de América.

Agradecemos la interesante circular que se nos remite y de la cual no daremos hoy cuenta por su mucha extension.

Con 31 pasajeros y la correspondencia pública fondó ayer el vapor *Union* á la hora de itinerario apesar del vendabal reinante.

*El Isleño* se lamenta con sobrada razon de la imperturbable calma con que se ejecutan las obras del piso de la Plaza del Mercado.

En el oratorio de la Pureza se celebró ayer suntuosa festividad religiosa en celebracion de Santa Ursula y las once mil vírgenes.

Se cantó misa solemne y ocupó la cátedra del espíritu santo el elo-cuente orador Sr. Matas.

No se impuso ayer ninguna multa en nuestro Ayuntamiento por infraccion de las ordenanzas municipales.

Tenemos entendido que en la iglesia parroquial de Andraitx han empezado los trabajos para la construcción de un suntuoso órgano bajo la entendida dirección de don Julian Munar.

Por el resguardo de consumos el lunes se verificó la aprehensión de una cabra, una cuartera de trigo y un saco de algarrobas que fueron abandonados en el huerto llamado de las Parelladas, junto á la puerta de Jesús.

Tambien fué decomisado por los dependientes de la puerta de San Antonio un cuartín de vino que venia escondido dentro de un carro.

El número 20 de *El Eco del Santuario*, correspondiente al día 15 del corriente el siguiente sumario:

- I— La devoción del Santísimo Rosario, I, por Hilario.
- II— Con motivo del Concilio Provincial de Valencia, por D. José I. Valentí.
- III— Entre Flors (poesia), por D. Jacinto Verdagner, Pbro.
- IV— Miscelánea.

En todo el día de ayer reinó en esta ciudad un fuerte vendaval levantando densas nubes de polvo que causaban gran molestia á los transeúntes.

Segun noticias que recibió ayer la empresa, el vapor *Palma* llegó á las ocho de la mañana al puerto de Barcelona sin novedad á bordo, habiendo encontrado buen tiempo.

De una de las casitas de recreo del Terreno, desaparecieron el martes, contra la voluntad de su dueño, un colchón y varias ropas de cama.

Créese que los cacos penetraron por una ventana y se ignora el rumbo que tomaron á la salida, á pesar de las diligencias practicadas por la Autoridad.

Desde las primeras horas de la mañana del día de ayer fué extraordinaria la afluencia de compradores que acudían á proveerse, en las expendurias, de los clásicos y sabrosos buñuelos, requisito indispensable para celebrar como es debido la fiesta de las vírgenes. La demanda fué tan numerosa que los vendedores á pesar de multiplicar sus fuerzas para confeccionarlos veían en un momento agotada su mercancía y aun hubo comprador que, cansado de esperar, se marchó con las manos vacías con la esperanza sin embargo de desquitarse el año venidero.

Hoy mañana y pasado tendrá lugar en la Audiencia el juicio oral sobre el robo de relojes ocurrido hace tiempo en una casa del paseo del Borne.

Cuenta detallada del producto obtenido en la función del Teatro Principal dada el 16 del corriente por los sargentos del Regimiento de Filipinas número 52 á beneficio de los damnificados de Consuegra y Almería.

Ingresos	
	Pesetas
Venta de entradas y localidades	654'40
Producto de las localidades regaladas.	287'38
<b>Total de ingresos.</b>	<b>941'78</b>
Gastos	
Sociedad del gas, según recibo número 1.	32'70
Imprenta de la Beneficencia, id. id. 2.	16'00
Extraordinarios, id. id. 3, 8 y 13	28'50
Papel para los B. L. M. id. id. 4	13'50
Alquiler de sillas, id. id. 5.	6'25
Maquinaria del escenario, idem idem 6 y 7	23'00
Limpieza del Teatro, id. id. 9.	2'00
Llenar los depósitos de agua, idem idem. 10.	2'00
Gasistas, id. id. 11.	4'00
Avisador, id. id. 12.	8'00
Guardarropía, id. id. 14.	19'50
Alquiler y transporte de las mascotas, id. id. 15.	5'75
<b>Total de gastos.</b>	<b>161'20</b>
Resumen	
Ingresos.	941'78
Gastos.	161'20
<b>Resta beneficio</b>	<b>780'58</b>
Moneda falsa.	7'00
<b>Líquido.</b>	<b>873'58</b>

**La Comision.**

Nota.—Las sociedades de seguros *La Catalana* y *la Balear* cedieron la prima que les correspondía, la Galeria dramática rehusó los derechos de representación de las obras que se pusieron en escena, el arrendatario del Teatro señor Cussini cedió el local y por último los taquilleros Miguel Coll y Mateo Pascual prestaron sus servicios sin retribucion alguna.

Las 773'58 pesetas han sido entregadas á la Sucursal del Banco de España en esta Capital para aumentar la suscripcion Nacional.

**La Sierra de Mallorca.—Lluch**

V

Pollensa, situada en el fondo de un gran valle, y á cuatro kilómetros de mar, tiene un tono gris de pizarra, con marcado sabor de antigüedad.

Su habia es en extremo pintoresca, sinuosa, escapada, y recuerda un poco los alrededores de Brest. Aquí, cuevas muy parecidas á las de Morgat; allá, creyérase uno en el Conquet; más lejos, se sigue la cima de la escarpada costa, en un todo semejante á la de Camarets. El puerto, al abrigo del cabo Formentor, en donde se levantan las últimas montañas de la Sierra, se ve libre de las tempestades. En él se pescan abundantemente sabrosos peces roqueros; y haría bien el amigo Clovis Hugues presidente, creo, de «el Rascasse», en organizar una excursión para este punto. Comería, por lo menos, una excelente sopa de pescado, y hasta le sobraría tiempo para parir lindos versos; con lo que la salsa sería mucho más sabrosa.

El monte del *Calvario* domina la ciudad. En lo alto han puesto una capilla á Nuestra Señora del Pico; en otro tiempo férvida en milagros, y hoy relegada completamente al olvido, desde que al Dios pequeño de Lluch, del cual hablaremos más adelante, se le ocurrió hacerle la competencia.

La ciudad tiene diez mil habitantes y es muy curiosa. Habría que visitar menudamente, si sobrara el tiempo, la mayor parte de sus caserones, conventos y claustros; pero lo más digno de observar son sus habitantes, que cualquiera creería tallados en alguna roca céltica.

De recia musculatura; regordetes, tienen los hombres una osamenta hercúlea, la mandíbula proeminente y la frente abultada; como los bajobretones llevan sobre medias azules un ancho pantalón atado á la rodilla por un broche de metal; bajo la oscura chaqueta un ancho ceñidor rodea el talle; todos se afeitan y llevan sombrero negro. Las mujeres son pequeñas, visten traje corto, descubriendo media pierna, y rodea su rostro espresivo una mantilla blanca en las solteras y negra en las casadas. Las viudas y las viejas llevan pañuelo de seda negra, atado bajo la barba. Nada latino hay en estos tipos, apesar de estar el país cubierto de ruinas romanas.

Por la noche, cuando el pueblo está alumbrado por las microscópicas luces de aceite, y se oyen bajo las ventanas las melancólicas cantinas del trovador nocturno, canciones antiguas bien entonadas, con zampoñas; cuando zagalas y mozos bailan pesadamente sus danzas populares, olvida uno por completo á España y sus islas, y nos sentimos transportados, no sin emoción, al último rincón de la vieja Bretaña.

El que va á Pollensa ha de visitar el cabo *Formentor*; á través de una hendidura que presenta, se ven girones de un azul tan vaporoso que hay para soñar con las más espléndidas marinas. El que tenga buena pierna debe hacer la excursión del *Castillo del Rey*, cuyas ruinas habita un ermitaño. El panorama que se disfruta desde estos sitios es, en mi opinion, verdaderamente maravilloso.

\* \*

Para ir de Pollensa á Sóller, es preciso sufrir diez horas en mulo por la montaña, lo que no es muy agradable ni cómodo para las partes blandas del cuerpo. Es verdad que se hace un descanso, pero no se puede perder mucho tiempo.

Desde el principio se desciende por el largo valle *d'en Marc* plantado de magníficas encinas. Poco á poco el valle se estrecha, el atajo se vuelve camino, á las encinas se mezclan olivos y algarrobos; se salta suave y alegremente las primeras tributaciones de la cordillera y se baja á sitios admirables de una vegetación sin igual. Luego viene la llanura cubierta de enebros, laureles y mirtos; y plantas aromáticas de todas clases, con tonos hermosísimos.

Mas ¡ay! que es preciso abandonar tanta lozanía para subir una montaña 1.800 metros, por estrechos pasadizos y grietas profundas, pisando guijarros menudos ó resbaladizo césped. Y en este tiempo, ¡caracoles! que hay como una epidemia entre los ascensionistas, confieso sinceramente que aún no estoy del todo tranquilo. Pero lo mejor es seguir mi ejemplo, es decir, cerrar los ojos y dejarse llevar por el animal, ya que en

los países montañosos no hay nada como un mulo.

Después de cuatro horas de penosa cuesta llegamos al *Colegio de Lluch*, antiguo claustro, cuya historia... moderna voy á contaros en dos palabras.

Cuando los frailes fueron expulsados de la isla, á causa de su exorbitante número, pusieron en venta los monasterios. Una vieja santurróna, muy rica compró el claustro de Lluch, y lo convirtió en colegio. Gracias á una reñta perpétua seis curas debían enseñar á doce colegiales, «escogidos entre los más cantadores, con el objeto de sacar buenos chautres diáconos para las catedrales de la Santa Iglesia Española.» (Sic.) Segun creo, el testamento no mandaba educar á los neófitos por el procedimiento de la Sixtina.

Durante muchos años todo marchó á pedir de boca; pero á un Prior de chispa se le ocurrió un día aumentar las rentas que pagaban los herederos de la beata, y ¿qué hizo? Pues casi nada: inventar un dios, color de pan moreno, y una virgencita que, en cuanto á la tez, nada tiene que envidiar á la reina del Madagascar. El estreno de las dos divinidades fué una lluvia tremenda de milagros.

El obispo antiguo, respetable anciano no vió en esto ningún mal. Los señores curas de Lluch ejercían su industria explotando la estupidez humana, y para el buen prelado, esto era muy natural. Poco á poco los milagros fueron aumentando, hasta tal punto, que pronto adquirió Lluch una celebridad como la de Lourdes, acaparando todas las devociones de las Baleares.

En esto murió el obispo; y le sucedió un señor muy gordo, de cien kilos de peso, que tuvo en Canarias una pintante historia que algún día he de referir. Este príncipe de las Iglesias... (1) vió en seguida el peligro. Todas las capillas dependientes del obispado se habían quedado desiertas, y esto producía un déficit en las arcas episcopales. Se decidió, pues, á poner pronto remedio.

Sacó de un carcomido estante dos ó tres antiguos cánones y los asestó contra el *Colegio de Lluch*. Segun el prelado no es posible acumular riquezas, ser cura independiente y hacer milagros: hay que elegir. El Ex Canario mandó cerrar las puertas de la iglesia.

Sin embargo, el Prior, un sargo de primera, contra aquellos cánones enristró otros cánones de mejor calidad y con ellos trituro todos los argumentos de su ilustre contrincante. *Inde iræ*. El prelado se voló, y allá va una excomunión mayor contra el rebelde y sus acólitos por sacrilegio é insubordinación. Donde las dan las toman: el Prior acudió al Papa, y éste dió palabra de examinar el asunto. Su sentencia fué que autorizaba provisionalmente al dios morenito y á la virgen guachinanga para que continuaran sus milagros, al mismo tiempo que podían los curas del colegio enseñar á sus doce colegiales el mal latín de sus misales con música religiosa.

Eaturalmente el señor obispo traga mucha saliva con esta primera derrota; pero jura vengarse en ocasión oportuna; aunque en Palma se cree que el día menos pensado lo mandan á Ultramar, á menos que no lo jubilen (qu'on né le remise) *in partibus*. Esta es la gracia que yo le deseo.

La historia me ha parecido chistosa, y por tal motivo me habéis de perdonar esta disertación sobre disputas de bonzos; pero os juro que esta será la última vez.

En un colegio no se puede estar mucho tiempo. No hagais caso de la dicha *hospitalidad* que es fama encuentran aquí los turistas, porque la tal hospitalidad se reduce á un mal plato de aceitunas, unas cuantas frutas con guanos, pan mediano y agua; y luego una cama más dura que un risco. José Fiol me asegura formalmente que los curas se llenan bien la tripa y se remojan el gaznate con el rico Binisalem. ¿Será pura calumnia de este perro excomulgado?

Si queréis creerme, cuando vayáis de Pollensa á Sóller, ó al revés, partid de mañana y no os detengáis en Lluch más que el tiempo absolutamente necesario.

En la próxima carta hablaré del delicioso camino de Lluch á Sóller.

(Se continuará.)

EMILE VIOLARD

**En el Principal**

Nuestros augurios se han cumplido. Brillante, brillantísimo resultó el concierto benéfico de anoche.

Puede la Junta organizadora estar satisfecha de su obra.

Lástima que faltaran *ellas*, mas preciso es confesar que para conseguirlo quemó la junta el último cartucho. El Sr. Gobernador que ha sido incansable desde que se trabaja para allegar recursos con que mitigar las horribles desgracias que afligen á la nación toda ante los desastres de Consuegra y Almería, no ha perdonado medio humano para conseguir que las señoritas tomaran parte activa en el concierto.

Preciso fuera que ciertas preocupaciones rancias, impropias y absurdas en 1891, desaparecieran.

Esa bella mitad del género humano hubiera sido la nota más hermosa del concierto, mas apesar de su ausencia en el palco escénico, éste, resultó, lo repetimos, brillantísimo.

Los coros de la *Constancia* y *Orfeón Republicano*, cantaron con mucha afinación y ajuste, especialmente el último que vióse obligado á cantar un nuevo número correspondiendo á los unánimes aplausos del público.

El Sr. Ordinas tuvo momentos felices que trajeron á nuestra memoria sus buenos tiempos.

Los Señores... para que nombrarles. Todos los aficionados que cantaron lo hicieron con exquisito gusto afilligrando los números musicales que rezaba el programa.

La orquesta que dirige el señor Cussini rayó á gran altura y la banda de música de Filipinas dejó bien sentado el pabellón no desmintiendo la justa fama que goza entre los aficionados.

En pocas ocasiones podrán los revisteros aplicar con más exactitud lo de que en el Principal estaba todo Palma.

Palcos, butacas, anfiteatro y paraiso todo lleno.

¡Cuánta mujer hermosa, destacándose sus elegantes y esbeltas figuras y sus *toilettes* de claros colores sobre el rojo fondo de los palcos y butacas!

A las doce y veinte minutos terminaba el filantrópico concierto; saliendo de nuestro hermoso coliseo el numeroso público que anoche en él se congregó, satisfechísimo.

En taquilla se habían recaudado á las once de la noche 1415 pesetas.

¡Bendita sea la Caridad venga de donde venga!

**Teatro-Circo Balear**

*Función para hoy*

La preciosa comedia en tres actos  
EL TIO MARTIN O LA HONRADEZ

y la chistosa comedia en un acto

ECHAR LA LLAVE

A las 8 en punto.  
Entrada general 2 reales.

**Servicio Telegrafico Particular**

DE LA PRENSA ASOCIADA

Madrid 22, 3'15 m.

En la reunion celebrada por la Junta Directiva de la Asamblea de las Cámaras de Comercio, se ha acordado enviar una circular á las Cámaras de Comercio, consultando las soluciones que deben proponerse al Gobierno sobre la subida de los cambios, la cuestion de vinos, la de tratados y ferro-carriles.

La directiva propondrá al Gobierno las soluciones segun el modo como contesten las Cámaras.

Seguramente que el Consejo que se celebrará hoy será puramente administrativo.

Oficial

El Boletín Oficial de la provincia número 3857 publica:

Subastas de aprovechamientos forestales.

Declaración de que la explotación de cierta mina es de utilidad pública.

Orden para la captura de seis presos fugados de la cárcel de Rute (Córdoba) y de un marinero fugitivo.

Circular para que se satisfagan las atenciones de primera enseñanza.

Relación de las cantidades entregadas al Banco de España con destino á la suscripción nacional abierta á causa de las inundaciones de las provincias de Toledo y Almería.

Real orden sobre revista de los individuos de infantería de marina.

Cuestación verificada en esta ciudad para socorrer á los perjudicados por las inundaciones de Consuegra y Almería.

Anuncio del proyecto de cierta obra pública en Mahon.

Exposición del padron de la prestación personal en Alcudia.

Acuerdos tomados por el Ayuntamiento y por la junta pericial de Muro.

Suscripción nacional para remediar los males causados por las inundaciones.

Venta de una casa y de mitad indivisa de una porción de tierra, situadas en el término de Manacor.

Cuenta de caja del municipio de Andraitx.

Venta de una casa de Palma, calle de S. Agustín.

Rectificación de un anuncio de vacantes de escuelas públicas.

En el último Boletín Oficial Eclesiástico de este Obispado hay inserta una Circular núm. 114, sobre dispensa de aplicar la misa pro populo en los días de fiesta suprimidos que tienen concedida los Reverendos Párrocos de esta Diócesis por decreto pontificio de 2 de Mayo de 1867, quedando prorrogada esta misma gracia durante los siete años venideros, según Rescripto de 24 de agosto último promulgado por la Sagrada Congregación del Concilio.

La suscripción y colecta en las iglesias para alivio de nuestra isla de las desgracias de Toledo, Almería y Valencia asciende á la cantidad de 7.480 30 pesetas.

Cultos

MAÑANA VIERNES

Santoral: San Pedro Pascual obp. y S. Juan Capistrano conf.

Jubileo de cuarenta horas: Continúa en Santa Catalina de Sena á S. Rafael. Exposición á las 6 y la primera parte del Rosario; á las 10 misa mayor y la segunda parte del Rosario; por la tarde á las 6 la tercera parte del Rosario, mes de Octubre, triduo, estación y reserva.

Cultos sagrados: En Sta. Eulalia, Santa Cruz, S. Jaime, S. Miguel y S. Nicolas al anochecer con sermón empezará la novena de las Almas del Purgatorio. En Sta. Clara y S. Jerónimo con meditación.

Corte de Maria: En las Miñonas á Ntra. Sra. de la Soledad.

Movimiento local

Hospital civil

Día 21.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 1, hembras 0.—Salidas, varones 2, hembras 1.—Defunciones, varones 0, hembras 1.

Defunciones

Día 21  
José Nadal, casado 42 años Hospital tuberculosis.

Catalina Mascaró, viuda 88 años Huertos de vegez.

Juana M. Cardell, viuda 79 años Harina de estenia.

Bernardo Calafell, 4 años La Vileta de albuminaria, enterrado en el cementerio de id.

Movimiento de buques

FONDEADOS

Día 21  
De Cete vapor «Balear» c. D. Guillermo Pujol, 26 trip. ton. 935, con efectos 5 pas. m. Palma.

De Ibiza y Alicante vapor «Unión» c. D. Juan Bosch, 23 trip. ton. 401 con efectos y balija 30 pas. m. Palma.

De Colecto polacra goleta «Mercedes» c. D. Juan Verd, 7 trip. ton. 157 con habas m. Barcelona.

DESPACHADOS

Para Termini bergantín goleta «Paco» c. D. Pedro Bosch, 8 trip. ton. 142, con lastre m. Palma.

Para Faro barca inglesa «Jeorgenton» c. Escott, 9 trip. ton. 394 con lastre.

Reses sacrificadas en el Matadero

Día 21  
Lanares, 64.—Vacunas, 7.—Cerdos, 26—Total, 97.

Boletín meteorológico.

Día 21

	9 m.	3 t.
Barómetro. . . . .	754.1	
Termómetro seco. . . . .	22.5	
Id. húmedo. . . . .	20.6	
Mínima. . . . .	19.7	
Reflector. . . . .	17.9	
Dirección del viento. . . . .	O.	
Ascenso del baróm. en 24 h.	0.0	
Desc. del baróm. en 24 h.	7.4	

Escuela de música

plaza de Truyols número 1, piso 1.º ANO SEGUNDO

Clases de Solfeo

1.º Solfeo y gramática musical.  
2.º Escuela práctica superior, transporte lectura y conjunto vocal.

Clase de instrumental

1.º y 2.º curso para violín, viola, violoncello y contrabajo.

Clase de Piano

1.º y 2.º curso  
Las matriculas para asistir á las expresadas clases quedarán abiertas desde el día 10 del corriente en la Secretaria, debiendo empezar el curso el 1.º de Octubre y terminar el 31 de Mayo 1892.

Nota.—El ingreso al 2.º curso será mediante exámen exceptuando á los alumnos que fueron aprobados el año anterior.—El Secretario, Gabriel Simó.—Palma 1.º de Septiembre de 1891.

Academia preparatoria

para el ingreso en el Cuerpo Pericial de Aduanas, dirigida por oficiales del mismo.  
Para informes en la Aduana de esta Capital.

Instituto de vacunación

Valverde, 30 y 32, Madrid PRODUCTOS VACUNIFEROS (TARIFA)

Una ternera vacunifera. . . . .	150 ptas.
Una pústula conservada en glicerina. . . . .	25 »
Un tubo con linfa. . . . .	4 »
Un cristal con id. . . . .	3 »
Glicerolado vacunifero y pústula (vacuna para ganados), un tubo. . . . .	25 »
Expediciones á provincias; á médicos y farmacéuticos se les descuenta el 25 por 100.	

Remítense terneras vacuniferas convenientemente preparadas.

Pago adelantado

Pedidos al Administrador del Instituto de Vacunación, Valverde 30 y 32, Madrid.

Alquiler

Está para alquilar el primer piso de la casa zaguan calle de San Martín número 14, tiene agua de pluja y de pozo á piso y terrado de nueva construcción en la carpintería del lado informarán.

Union Suiza

Compañía de seguros contra la rotura de vidrios y cristales.

MOREY y MASSANET

Agentes en Palma.—Apuntadores, 8, entresuelo.

Única en su clase en esta.

Servicios

DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—El 10, de Cádiz, vapor CIUDAD DE SANTANDER para Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 20, de Santander, vapor ALFONSO XIII para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 30, de Cádiz, vapor MONTEVIDEO para Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

Línea de Colón.—El 6 de Barcelona y el 12 de Vigo, vapor SAN AGUSTIN para Puerto-Rico, Ponce, Mayagüez, La Guaira, Puerto-Cabello, Colón y Puerto-Limón.

Línea de Filipinas.—El 16 de Barcelona, vapor ISLA DE LUZON para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

Línea de Buenos Aires.—El 7 de Cádiz, vapor ANTONIO LOPEZ para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor TANGER.

Para más informes en Palma, plaza de Antonio Maura (antes Copñas), n.º 5.

En la calle del Deana-

to número 13 hay para alquilar una casa con tres cuartos dormitorios y agua de fuente. Daran razon calle de San Roque número 6, tienda.

Vapores-correos

Salidas

Los domingos á las ocho de la mañana para Ibiza y Alicante y á la misma hora de Alcudia para Barcelona.

Los lunes á las doce del día para Cabrera; á las cinco de la tarde para Mahon.

Los martes á las cinco de la tarde para Barcelona.

Los jueves á las ocho de la mañana para Mahon por vía de Alcudia; á las doce del día para Cabrera; á las cinco de la tarde para Valencia y para Barcelona.

Para el interior de la isla salen todos los días á las dos de la tarde.

Entradas

Los domingos á las ocho de la noche de Mahon por vía de Alcudia.

Los lunes á las siete de la mañana de Valencia.

Los martes á las seis de la mañana de Barcelona; y á las doce de Cabrera.

Los miércoles á las doce de Ibiza y Alicante.

Los jueves á las seis de la mañana de Mahon y á las once de Barcelona por vía de Alcudia.

Los sábados á las seis de la mañana de Barcelona; y á las doce de Cabrera.

Todos los días á las siete de la mañana llega á Palma la correspondencia del interior de la isla.

Viaje de recreo

á las maravillosas Cuevas del Drach

Ida y vuelta el mismo día

Precio de entrada: De una hasta cinco personas, 7.50 pesetas.—Por cada persona de aumento, 1.50 id.

El guía de las Cuevas vive calle de Artá, Manacor. 30—28

En la Administración

de los Carruajes fúnebres, calle de Bobians esquina á la de Capuchinos, se necesita un hombre de mediana edad.

Ferro-carriles de Mallorca

Los días que se anuncian se verificarán además de los trenes ordinarios los extraordinarios siguientes:

Días: 25 actual y 1.º de Noviembre.—1.ª y 2.ª fèria en Inca.—De Palma á Inca á las 10.30 m.—De Inca á Palma á la 1 t.

Días 8 y 19 Noviembre.—3.ª fèria y «Dijos bó» en Inca.—De Palma á Inca á las 7 y 10.30 m.—De Inca á Palma á la 1 y 5 t.

NOTA.—En la Estación de Palma se despacharán billetes de ida y vuelta para Inca á ptas. 3.60 en 1.ª clase, y 2.30 en 2.ª clase.

Palma 14 de Octubre de 1891.—El Director general, Guillermo Moragues.

POSITIVAS VENTAJAS

DE LA

EMULSION DE SCOTT

ACEITE DE BACALAO

Sobre toda clase de ACEITE DE BACALAO y sus similares.

La Facultad Medica de todo el mundo, así las reconoce porque es

AGRADABLE AL PALADAR, DIGERIBLE, ASIMILABLE,

NUTRITIVA Y TONICO-RECONSTITUYENTE.

Posee todas las virtudes del ACEITE DE BACALAO simple ó compuesto

SIN NINGUNA DE SUS DESVENTAJAS.

Siendo un hecho fuera de duda, que la feliz idea de Emulsionar el Aceite de

higado de bacalao con los

HIFOFOSFITOS DE CAL, DE SOSA Y LA GLICERINA

es la formula mas RACIONAL, mas PRACTICA, y mas EFICAZ, de

administrar esos importantísimos factores, indispensables a la formacion y

desarrollo del

SISTEMA MUSCULAR, SANGUINEO, ÓSEO Y NERVIOSO

de todo lo que claramente se desprende que la Emulsion de Scott, es

TRES VECES MAS EFICAZ QUE EL ACEITE DE BACALAO SIMPLE

y por consiguiente el mejor alimento para la mujer que cria así como lo es

para el desarrollo físico de la

INFANCIA Y DE LA NIÑEZ.

DE VENTA EN TODAS LAS DROGUERIAS Y FARMACIAS

¡ABAJO EL MONOPOLIO!

Ha llegado otro cargamento de petróleo superior de New York, arantizado y vende por litros, Hojalatería de Bartolomé Ferragut, calle de Apuntadores esquina San Juan.

Por cajas: Almacén de D. Bernardo Estela, calle de la Marina número 62.

Al por mayor: Martínez y Planas, calle de San Juan número 29. En partidas de 10 á 25 cajas á reales 66.

NOTA IMPORTANTE.—Siendo este pet óleo verdaderamente refinado y mucho mejor que el de la competencia conocida, puede asegurarse que vale por lo menos 6 reales más el nuestro que el consabido.

¡ABAJO EL MONOPOLIO!

Sulfato de cobre inglés, garantido

Reconocido, declarado de primera calidad por el Sr. INGENIERO AGRÓNOMO de la provincia, para combatir el mildew.

A ptas. 50 los 100 Kg.

Droguería La Balearica de Antonio Bennazar, calle de la Marina número 46, frente al Huerto del Rey, Palma.

NOTA.—A cada comprador le será entre una «Instrucción práctica» explicativa del modo y épocas del empleo del gaato, aprobada por el citado señor eniero.

PETROLEO LUZ BRILLANTE

Economía y seguridad se consiguen con el petróleo doble refinado de la acreditada fábrica de refinación de petróleo situada en el Molinar.

Véndese en cajas de dos latas garantida su superior calidad á 64 reales la caja y para Palma pagados consumos á 94 reales puesto á domicilio.

DESPACHO CASA MANUEL SALAS

PALMA.—Imprenta de Bartolomé Rotger